
中国企业税费高在哪？
企业 负担顽疾在于 “费 ”

热点关注

近 日 ，关于 中 国 企业成本和税费 负担的
大讨论 引 起关注 。一 时 间 ，“死亡税率”、“高
税负逼走制造业”、“税高费更甚 ”等观点喷涌
而 出 。专家表示 ，破解制 造业税费成本高难
题 ，需要“认认真真减税 ，实实在在降费”。

板子不能全打 “税”

来 自 财政部的资料显示 ，2008年 ，中 国将
企业所得税税率 由 33%降为 25%，如果进行国
际 比较 ，这一税率属于 中 等水平 。中 国增值
税的标准税率为 17%，在世界上 160多个实施
增值税的国家和地 区属于 中 间水平 。这两大
税种 ，约 占我国税收收入 60%，是最重要的两
个税种 。

财政部财科所所长刘 尚希指 出 ，与发达

国 家 比 ，中 国 的 宏观税 负 其 实 不 算高 。但
若单就制 造 业和 美 国 比 ，中 国 企业承担的
税 负 的 确高 些 ，因 为 税 制 不 同 ，美 国 以家
庭 、个人缴税为 主 ，企 业缴税为 辅 ；而 中
国 主要对企业征收 ，因 此有 中 国 企业缴税
更多的印象 。

对于业 内 出现的 “死亡税率”说法 ，吉
林大学经济学 院教授李政认为 ，税率高低
是相对 的 。如 果漏损率低 ，并 与 公 共 服务
相 匹 配 、与 国 家发展 阶段相 匹 配 ，即 便税
率高也可能 是合理 的 。如果漏损率高 ，并
与 公 共 服务不相 匹 配 ，即 便是税率 低也可
能是不合理 的 。单纯从税率高低无 法 判断
企业的负担 。

负担顽疾在于 “费 ”

导致企 业税负 压 力 大 的根源 究 竟 在哪
儿？制度性交 易 成本 ，主要 是指企业 因遵循
政府制定的各种制度 、规章 、政策而需要付 出

的成本 ，如环评 、能评 、清洁生产 、土地等一系
列审批成本 ，是一大块 。

北京工商大学经济学院教授周清杰在接
受笔者采访 时表示 ，“从上市公司 年报或企
业 自 行披露 的费用 来看 ，中 国 的各类 ‘费 ’
非常 多 ，且 不透 明 。这既包括 明 面 上的费 ，
也包括各类寻租和灰 色成本。‘费 ’没有法
律来规定 ，其 中 不规范的地方就更多。”他
认为 ，由 于费的征收具有相对随意性 ，这就
为企业的成本和收益预期带来不确定性 ，让
投资环境中增加 了 不确定的因素 ，不利于新
投资的进入 。

复旦大学经济学教授张军认为 ，这些非
税的负担不仅是指为获得资源 、土地和融资
而支付的实际价格 ，也包括 了 政府 向 企业收
取的名 目 繁多 的 附加费 。很 多 中 国 的企业 ，
特别是私人企业 ，比 国 有企业支付 了 更高的
代价去获得土地和融 资等 ，增加 了 企业 的成
本 。久而久之 ，这 些都可能动摇 中 国 制造业
的相对优势 。

破题要 内 外兼 “治”

对 于 税 收 ，财 政 部 回 应 ，
“ 下一 步 ，我们将继续强化 ‘放
水养鱼 ’意识 ，在落实好现有的
减税降费政策的同时 ，着力完善
税收制度 ，研究新的减税降费措
施 ，进一步减轻企业负担。”

财政部回应称 ，对于缴费多的 问题 ，财政
部还将与 有 关部 门 进 一 步清理规范涉企收
费 ，再取消 、调整和规范一批行政事业性收费
项 目 和标准 。

1 月 4日 的国务院常务会议还决定 ，在本
届政府 已取消 230项 中央指定地方实施的行
政审批事项基础上 ，再取消 民办学校招生简
章和广告备案核准 、棉花加工资质认定等53
项许可 ，取消 与法律资格认定 、铁路运输基
础设备生产企业审批等有关的 20项中介服务
事项 。

李政认为 ，认认真真减税 ，实实在在降
费 ，才能够切实为 企业家 营造一 个 良好 的 、
具有竞争力 的创新创业环境 ，才能有效应对
人力成本上升的必然趋势 ，降低我国制造业
企业总成本 。

“ 税费改革 一 定要进行 。但是从企业的
自 身反应来看 ，这个过程相对慢一点 。在这
种情 况下 ，企业要保持竞争 力 ，就应该主
动 出 击 ，有 所 作为 。对于 制 造业来说 ，重
点 还 是树立 品 牌 ，通过科技创新 、管理创
新 ，提高 自 己 的制 造水平和 回报率。”周清
杰说 。　（李婕 ）

（资料图 ）

2016年陕西企业债券融资实现高增长
比上年增长 69.5%

本报讯　（陈 艳　马 蓉　吴 鑫 ）日
前 ，笔 者 从 省 发 改 委 获 悉 ，2016
年 ，我省共发行企业债券 10期 ，发
行 总 额 108.5亿 元 ，比 去 年 增 长
69.5%，是 “十 二 五 ”以 来 最 高 增
速 ，债券融资拉动项 目 直接投资
450.84亿元 ，实现了 “十三五 ”良好
开局 。

全年共有西安沣东发展集团 、
西安投资控股 、陕旅集 团 、神木国
资公司 等 8家企业共 10期企业债

券公开上市发行 ，重点支持了城市
基础设施 、交通 、文化产业 、现代农
业等一批重点项 目 建设 ，促进了 固
定资产投资 。目 前 ，省发改委正从
融 资 项 目 策划 、融 资 方案设计制
定 、偿债保障措施完善等方面 ，对
蒲城县投资发展公司 、杨凌城乡投
资建设公司 、渭南产投公司及大荔
县 、富平县 、华州 区 、临渭 区相关企
业发债进行辅导 ，力争今年企业债
券融资再创佳绩 。

西安交警再 出便民举措
郊县居 民可在 家 门 口 处理违章

本报讯　（张 晴悦 ）日 前 ，笔者
从西安市交警支队了解到 ，即 日起
开通各郊区县交警大队一站式违法
处理业务 ，对陕A牌照车辆的交通
违法及非陕A牌照车辆的西安交通
违法均可到交警大队办理。

郊 区县群众只需携带驾驶证 、
行驶证和二代身份证 ，便可就近到
周至交警大队 （周至县二曲镇二曲
路32号）、长安交警大队 （长安区韦
曲南街 、西岭南机动车检测有限公
司院内）、户县交警大队 （丰京路东
段）、高陵交警大队 （高陵 区西韩街

87号）、临潼交警大队 （临潼区银桥
大道60号）、阎 良交警大队 （阎 良区
人 民东路 108号 ）、蓝 田 交警大队
（ 蓝田县蓝关镇蓝水路 ）等上述各郊
区县交警大队办理交通违法业务 。

西安交警提醒 ：西安咸阳机场
交巡警登录的交通违法行为 ，需到
机场交巡警支队处理。除此之外 ，
还可 以通过互联 网 交通安全综合
服务管理平 台 、下载手机 APP交
管“12123”违法行为处理平台 、交
通违法 自 助裁决机等方式处理交
通违法记录 。

新华社记者 向 安康图 书馆捐书
本报讯 （记 者 郝振宇 通讯 员

王庭德 ）新年前夕 ，带着新华社陕
西分社全体编采人员深情厚谊的
643种 887册 图书，50册期刊 以及
125张光碟 ，被送到 了 安康市 图 书
馆 ，并 向社会各界公开借阅 。

今年夏季 ，新华社陕西分社
记者报道安康市 图书馆缺书 ，馆方
向 社会各界寻求捐 助并得到 广泛
响应消 息后 ，也积极行动 ，在全社

上下号召 干部职工为安康市 图 书
馆捐书 。新华社陕西分社领导带
头 ，广大编采人员纷纷响应 ，经数
月 努力 ，募集 图 书近千册 ，其 中包
括 《中 国 小 百 科全 书》、《志 丹 书
库》等具有收藏价值的成套书和
系列书 。该社领导表示 ，他们近
期还将发动社会力量 ，广泛为安
康捐书 ，为建设书香社会作 出 自
己的贡献 。

宝兰高铁隧道全线贯通
本报讯　（记 者　薛 生 贵 ）昨 日 ，

宝鸡至兰州 高速铁路重点控制性
工程——塔稍村隧道顺利贯通 。

宝兰高铁塔稍村隧道位于渭
河南岸西秦岭中 山 区 ，为 高铁双
线隧道 ，最大埋深约 360m。隧道
进 口 端位于塔稍沟下游 ，出 口 端
位 于 太 宁 沟 下 游 ，构 造 复 杂 多
变 ，安全风险极高 ，施工难度极
大 。各参建单位和广大铁路建设
者科学组织施工 ，大力开展科技
创新 ，攻克 了 各种难关 ，确保 了
工程安全顺利推进 。

宝鸡至兰州 高速铁路 由 宝鸡
南 站 引 出 ，接 入 兰 州 车 站 ，全 长
400公里 。其中 ，我省境 内45.9公
里 ，设 有 隧 道 12座 ，总 长 39.9公
里 。设计时速 250km/h，是国家 中
长期铁路 网规划 中 徐 （州 ）兰 （州 ）
高铁的西段 ，也是 “四纵 四横”高
速铁路 网 的重要组成部分 ，建成
后宝鸡至兰州 列车运行时 间将缩
短至 2小 时左 右 ，将大大缩短西
北地 区与 东 、中部地 区 的时空距
离 ，形成一条丝绸之路上 的快速
铁路通道 。

今 日 是 全 国 第 31个 “110”宣
传 日 ，富 平 交警 日 前积极配合县局
“ 110”指 挥 中 心 ，会 同 消 防 、巡 特
警 、刑 侦 、治 安 、法制 、经 侦 等 禁毒

等 兄 弟 单位 ，联合开展 了 以“12345
服 务 找 政 府 ，公 安 110为 民 保 安
宁 ”为 主题 的 宣 传 日 活动 。受到 群
众好评 。　孙巍　陈润社　摄

我省32项成果获国 家科技奖励
高校成 “排头兵 ”

本 报 讯 （彭 芬 郎 俊 琴 ）昨
日 上午 ，2016年度国家科学技术
奖励大会在人 民大会堂 隆重 召
开 ，陕西共有 32项重大科技成果
受到国家表彰 ，占全国科技奖励
授奖总数的 11.47%。

笔者获悉 ，我省获得2016年
度 国 家科学技术奖项 目 有 以下
几 5个特点 ：

一 是基础 研 究 取得 多 项 重
大突破 。

二 是 突 破 多 项 重 大 技 术

发 明 。
三 是攻克 了 一 批 产 业 关键

技术 ，成果转化效益显著 。
四 是 临 床 医 学取得重大技

术突破 ，惠及百姓生活。
五是陕西 省 首 次 摘 取创 新

团 队奖和 国 际合作奖。“第 四 军
医 大学消 化 系 肿瘤研究创新 团
队 ”获 国 家 科 技 进 步——创 新
团 队 奖 ；中 国 科 学 院 地 球 环 境
研 究 所推荐 的 美 国古气候专家
约翰 ·库兹 巴赫获国际科学技术

合作奖 。
陕西省 32项获奖项 目 中 ，由

高校主持和参 与 完成的 19项成
果获奖 （其中 ，主持完成的 15项 ，
参与完成的4项）。其中 ，国家 自
然科学二等奖 5项 、国 家技术发
明二等奖 6项 、国家科技进 步奖
二等 7项 、科技进步奖——创新
团 1项 。高校获奖总数 占到全省
获奖总数 的 59.4%，充分显示 了
陕西高校在全省创新和高 水平
科技创新中的重要作用 。

大手牵小手　共建平安春运

日前 ，共青 团 安康地 区 联合会 围 绕 “平
安 、有序 、温 馨 ”的 春运 目 标 ，组 织 10余 名
青年 志 愿 者在 安 康 东 站 周 边 团 结 小 学 、铁

路道 口 、以 及 周 边住 户 开展 了 路 外安 全 宣
传 活动 。

张杰 黄光杰 摄

加息回收、黄金回购、“只涨不跌”……

红木“陷阱”坑的就是你 ！
加息 回收 、黄金 回购、“只涨

不跌”，看似繁荣 的 红木家具市
场 背 后 ，其实是游 资 对这种不
可再生 资 源 的炒作 。而经销 商
联手抬价 、厂商 联手 囤 货炒概
念 、甚 至 买 空 卖 空 等 种 种 乱
象 ，都导致红木市场 “病 ”得
不轻 ，更在资本的炒作下 ，泡沫
现象严重 ，甚至一度崩盘 。

游资 炒作
商 家刻 意将红木和黄金画上等号

业 内 资深人士张先生说 ，红
木家具从珍爱到收藏 、从收藏变
投 资 、从投资变投机 ，直至最后
在疯狂炒作中泡沫破灭 ，价格一
落千 丈 。这 背 后是大量游资转
向 了 红木市场 ，推动 了 一个不理
性的价位 ，导致出现 了 千奇百怪
的做假“局”。

红木家 具从广 义来说包括
紫檀木 、花梨木 、鸡翅木 、酸枝木
等硬木家具 ，2013年 6月 12日 ，
《 濒危野生动植物种国际贸 易公
约 》将 33种红木树种中的 7种列
入管制物种 ，大幅提高 了 贸 易 门
槛 ，这一公约直接 引发了相关木

材新 一轮的涨价狂潮 。还有 一
些红木家具商推 出 了 每年加息
10%回购来吸 引 顾客 ，有 的直接
用，黄金回购红木家具 ，这样红木
和黄金之 间 被商 家刻意画上等
号 。而 在 红 木 圈 子 里 ，一 家炒
作，其他家会跟着抱团炒作 。

笔者调查了 解到 ，红木家具
炒作方式一般是这样的 ：向红木
厂家缴纳 一 定数量 的保证金成
为经销商 ，承担所在 区域 内 的红
木销售 。厂家和经销 商供销体
系形成后 ，一级经销商就会与二
级 、三级经销商 联手 ，抬拉红木
各类产品价格 ，实现高 出几十倍
的价格 ，让消费者 “出血”。还有
的厂家跟经销商联手 ，购置资源
稀少 的木材后 ，大量 囤积其中最
好的产 品 ，用 一年或几年时间来
包装概念 ，热炒其稀缺性和收藏
价值 ，宣传其 “只 涨不跌”，等炒
作到十倍或几十倍才出手。

涨价传言
勿 信 “买 涨不 买 跌”

西 安 的 红 木 家 具 市 场 在
2012年 前后达 到 峰值 。现在西

安 的红木厂很 多 是 商 人拿 资金
与南方厂商合作 ，因为南方厂商
的雕刻工艺 、制作手法等相 比西
安有优势 。

由 于连续三 年 受 到 市场 的
影响 ，现在从事红木家具经营实
力 比较大的商家 ，也学会巧借南
方的工艺 ，通过订作或独家代理
的方式 ，将进来的原材料联营到
南方厂家代加工 ，这样既能控制
原材料的价位 ，又能控制加工成
本 ，通 过 创牌或贴牌 的方式 ，巧
借售货的渠道 ，通过资金的杠杆
原理 ，撬动西安庞大的红木家具
市场 。

以 前 酸枝类 跟花梨家 具基
本上是一个价 ，之后酸枝 比花梨
木涨价三倍左右 。据行业人士
介绍 ，这三年来红木界的人员一
直想把花梨木的价位也拉上去 ，
但受 消 费 大环境 的影响 一 直没
实现。近期 ，西安红木家具市场
又传出 风声要涨价 ，而 且涨幅比
较大 ，对此 ，张先生表示 ，这个话
喊 了 三年 多 了 ，现在仍没动静 ，
可能只是商家的促销手段 ，对顾
客来讲勿信买涨不买跌 。

（ 魏光敬 ）

陕西有色宝钛集 团

一专利获国家级专利金奖
本报讯　（郭 甜 ）日 前 ，第十八届 中 国 专利 奖颁

奖大会在北京召 开 ，宝钛集 团 申 报 的 “一 种真空蠕
变校形炉”专利项 目 荣获中国专利金奖 。

真空蠕变校形炉项 目 从 1994年开始提 出 试制
到 2002年确定方案并立项 ，由 宝钛集 团 11名钛材
加工领域专家及技术人员组成的发明人 团 队 ，历经
信 息收集 、研究论证 、科学试制 、努力攻关 ，最终攻
克国外技术壁垒 ，于 2004年完成 了 设备的制 造和
安装 ，并在 当 年底生产 出 合格产 品 ，使宝钛集 团 掌
握 了 设计制造真空蠕变炉的技术 。据统计 ，截止到
2015年底 ，此专 利 累 计为该企业新增产值 13.4011
亿元 ，新增利润 1.5679亿元 ，出 口 创汇 1.28亿美元 。

陕西华 山 创 业科技公司

“ 五二 四 二”举措实现“五大突破”
本报讯 （记 者 杨 志 勇 ）去年以来 ，陕西华 山创

业科技开发有 限责任公 司 通过加强党建和班子建
设 、整合管理组织 、开展全员学 习培训 、关心职工切
身利益 、创新业务决策流程 “五大措施”，夯实煤炭
统一运销供应和物资集中统一采购 “两个基础”，建
立汽车进 口 、焦炭 出 口 、港 口 煤炭交易和石油批发
“ 四 个支柱”，打造 电 商和高新技术产 品 销售 “两 个
新技术平台”，实现 了 收入规模 、外部贸 易业务 、贸
易 业务利 润 、进 出 口 贸 易 、煤炭销售 “一体 两翼 ”战
略规划实施“五大突破”。

据统计 ，该公司 2016年度实现销售收入 108亿
元 ，其 中 贸 易 板块 43亿元 ，完 成年度 计划 目 标 的
107%；煤 炭 板 块 65亿 元 ，完 成 年 度 计 划 目 标 的
1 08%；实现利润 3000万元 。

西安供 电 公司

年供电量首次突破300亿大关
本报讯　（记 者　钟 洁 ）近 日 ，记者从国 网西安供

电公司获悉 ，该公司 2016年累 计供电量实现历史性
跨越 ，达到 311.85亿千瓦时 ，同 比增长9.71%。

为 加 速 推 进 电 能 替 代 践 行 绿 色 发 展 理 念 ，
2016年西 安供 电 公 司 累 计 完成 电能替代 项 目 439
个 ，完成 电能替代 电 量 5.84亿千瓦时。该公司大
力推行 “零 ”点基建 、检修 ，优化施工方案 ，年
度实施零点作业 27次 ，减少 了 停 电损失与停 电影
响 。同 时 ，积极开展带 电作业 ，全年共开展包括
客户 工程 、故障抢修 、带 电检修等工作类型在 内
的 带 电 作 业 累 计 2702次 ，多供 电 量 2426万 千瓦
时 ，减少停电时户数20.21万小时/户 ，查处违约用
电 、窃电253起 ，追补电量641.25万千瓦时 。

宝石机械公司

承担的 国 家“863”计划项 目 通过验收
本报讯 （胡 芳 ）近 日 ，由 宝 石机械公司 牵头承

担的 国 家“863”计划 项 目——“水下 卧式采油树系
统研制（1期）”课题顺利通过国家科技部验收 。

该课题 由 宝石机械公司牵头承担 ，联合中 国石
油大学 （北京）、中 国石油大学 （华东 ）共 同开展 。课
题 目 标为研制 开发具 有 自 主 知识产权 、适应海洋
1 500m深水环境生产作业需要的水下采油树系统 ，
自2011年开展以来 ，陆续取得了水下采油树模块化
集成设 计技 术 、电 液双冗余安全保护水下控制 技
术 、高精度 内孔加工技术体系 等一批创新成果 ，获
得了 国家专利 24件 （其中发明专利 6件），为该公司
培养了 一支水下采油树研发队伍 ，初步建成了 水下
采油树研发 、制造基地 。

近 日 ，陕 建九建集 团 各公 司 积极组 织 职 工 筹备
年 终 总 结 暨 团 拜会演 出 。各公 司 职 工 自 编 自 演 ，充
分发挥特 长 ，策 划 了 众 多 各具特 色 的 节 目 。图 为 职
工 利 用 业余 时 间 排 练 舞蹈 。

本报记者 杨涛 摄


